

**Universidad Central
Martha Abreu de las Villas
SUM Remedios
Carrera de Contabilidad y Finanzas**



**Título: Francois Quesnay y el legado histórico de la
Fisiocracia.**

**Autores:
Lic. Roberto Garcés González
Milagros Hernández García.
Mileisy Pérez González.**

2008

Índice	Pág.
Resumen.....	4
Introducción.....	5
Desarrollo.....	7
Conclusiones.....	19
Bibliografía.....	21

Resumen:

La fisiocracia surgió en Francia a mediados del siglo XVIII, su fundador fue Francois Quesnay. Afirmaba que la única fuente de riqueza es la Naturaleza. Se considera como la primera escuela de economía política. Su doctrina se formó en las condiciones que le impuso la decadencia del régimen feudal francés. Sus doctrinas influyeron de manera decisiva en la ciencia económica ulterior, fundamentalmente en el liberalismo de Adam Smith y además fueron muy bien valoradas por Marx. Hoy constituye una necesidad el estudio de estas fuentes, porque ellas son el origen de las corrientes neoliberales que hoy están en boga en el mundo a la sombra de la Globalización vigente, fundamentalmente en América Latina. Ante la expansión globalizadora neoliberal es muy importante aumentar la cultura política.

Introducción:

La fisiocracia, que surgió en Francia a mediados del siglo XVIII, cuando un grupo de intelectuales franceses, propuso una fórmula coherente del funcionamiento del sistema económico, el *tableau economique*. Este grupo establece que la riqueza circula entre tres grupos sociales, la clase productiva (los agricultores), la clase estéril (los artesanos y comerciantes) y los propietarios (la nobleza, el clero y los funcionarios; Es la primera escuela dentro del pensamiento económico, sus integrantes se llamaron a sí mismos "economistas, puede con justicia ser llamada así.

Proponen que el Estado debe mantener este orden natural mediante tres reglas: el derecho a la propiedad, la libertad económica (*el laissez faire, laissez passer*) y la seguridad en el disfrute de esos derechos y libertades. Esta doctrina económica estuvo en boga en Francia durante la segunda mitad del siglo XVIII y surgió como una reacción ante las políticas restrictivas del mercantilismo.

Según los fisiócratas, toda la riqueza era generada por la agricultura; gracias al comercio, esta riqueza pasaba de los agricultores al resto de la sociedad. Los fisiócratas eran partidarios del libre comercio y del laissez-faire (doctrina que promulga que los gobiernos no deben intervenir en la economía). También sostenían que los ingresos del Estado tenían que provenir de un único impuesto que debía gravar a la actividad primaria, la única fuente de riqueza para ellos.

Ellos fueron los primeros en reflexionar sobre la actividad económica y en explicarla como un todo, es decir como una disciplina sujeta a determinadas relaciones y leyes. . El fundador de la escuela, François Quesnay, era médico de cabecera en la corte del rey Luís XV. Su libro más conocido, *Tableau Économique* (1758), intentaba establecer los flujos de ingresos en una economía, anticipándose a la contabilidad nacional, creada en el siglo XX. Quesnay su principal representante, proponía que la circulación de la riqueza entre los grupos sociales

era algo parecido a circulación de la sangre, esto no es raro viniendo de alguien que estudió medicina.

Él explicaba desde su singular punto de vista que la riqueza era distribuida a la clase estéril en pago de los bienes manufacturados que adquieren. Esto podría ser algo confuso la manera de cómo explicaban las formas de la distribución de la riqueza. Tratar de desmembrar a un sistema, analizarlo y ver la manera de cómo afecta y beneficia es para detener a cualquiera a pensar.

Desarrollo:

El término Fisiocracia fue acuñado por Du pont de Nemours¹ para titular una antología de textos de Francois Quesnay y etimológicamente significa gobierno de la naturaleza. La base filosófica de esta escuela es la existencia de un orden natural inmutable que no puede transgredirse, que se ha materializado en la expresión "laissez faire, laissez passer", (dejar hacer, dejar pasar) que muchas veces ha expresado al liberalismo económico

Esta escuela consideraba a la tierra como la fuente única de riqueza de las naciones. Varios de sus principales exponentes, como Quesnay y Turgot², opinaban que un pueblo sería más rico y más poderoso cuanto más tierra y mayor producción agrícola tuviera. El eje de la argumentación fisiocrática afirmaba que las sociedades están regidas por un orden natural -leyes naturales- y que entonces el Estado está inhibido de intervenir en ellas. De hecho fisiocracia proviene de una combinación de palabras griegas que significan "gobierno de la naturaleza". En consecuencia, a la pregunta del monarca "¿qué debo hacer con la economía?", le siguió una respuesta que pasó a la historia: "laissez faire, laissez passer" -"dejad hacer, dejad pasar"- . En síntesis, no hay que hacer nada. Cualquier acción que realice el Estado sobre la economía sólo servirá para trabar esa compleja maquinaria de precisión que es la sociedad, y entonces el remedio será peor que la enfermedad.

La fisiocracia fue "la teoría económica lanzada por la burguesía en su lucha contra el régimen feudal... Sus concepciones fundamentales partían del reconocimiento del derecho natural y de la existencia de las leyes en la naturaleza. Criticaban al feudalismo porque este violaba los derechos naturales del hombre como son: la libertad personal, en derecho a la propiedad privada, la libertad de empresa y la

¹ Pierre Samuel Du Pont de Neumours. (1739 - 1817), miembro más joven del grupo de Fisiócratas que se reunía en la casa de Mirabeau. Fue el encargado de editar las obras de Quesnay. Es el fundador posteriormente en los EE.UU del consorcio Du Pont. Fue miembro de la Asamblea constituyente de 1789.

² Anne Robert Jacques Turgot, Barón de L'Aune (1724 – 1782) Estadista y economista francés; fisiócrata y alumno más ilustre de esa escuela. Fue Inspector General y Ministro de Finanzas del Rey Luís XV.

libre iniciativa privada. Concedían mayor importancia a las inversiones en la agricultura que en la industria y el comercio, estimulando estas inversiones. Dadas las condiciones de Francia consideraban como única salida el desarrollo de la agricultura”.³

En materia económica, estos pensadores entendían que la única actividad humana capaz de producir una nueva riqueza, es decir agregar un nuevo valor, era la agricultura; la economía francesa en aquella época era eminentemente agrícola. Según ellos, la industria, el comercio, etc. sólo cambiaban las características de los bienes, es decir los transformaban pero sin agregar nueva riqueza a la sociedad. De allí que, a diferencia de los mercantilistas, no consideraban que el comercio pudiera favorecer la prosperidad de un país. Por lo tanto, la única clase productiva era la de aquellos que estaban vinculados al trabajo de la tierra, mientras que los demás sectores eran considerados “la clase estéril”, ya que no producían riqueza. Estaban de acuerdo con que sólo la actividad primaria pagara impuestos, medida que involuntariamente favoreció el desarrollo industrial.

Recordemos que Francia, si bien fue el país donde nació la fisiocracia, venía de un acérrimo mercantilismo hacia fines del siglo XVII, donde es famoso el aporte de Colbert ⁴ a la implementación política de dichas ideas. El rey estaba en el vértice de una pirámide, debajo de él estaba la alta nobleza, constituida por 14.000 personas que vivían en la corte de Versalles y el resto de la nobleza de 140.000 personas vivían en el campo con fortunas exiguas. Luego seguían 150.000 clérigos, divididos en el alto clero, formado por obispos, abades, quienes captaban el grueso del diezmo y otros derechos feudales y el bajo clero, cuyos integrantes provenían del estado llano y vivían en condiciones de subsistencia. En el último estrato de la pirámide, el estado llano, había 24 millones de personas de los cuales 1 millón eran siervos y estaban los miembros de la burguesía

³Camejo Casanova, Iraida. 1985. Selección de lecturas de Historia Moderna. Editora Política. La Habana pp294.

⁴Juan Bautista Colbert. (1619-1683) Estadista francés. Ministro de Hacienda del rey Luís XIV. Fue el representante más consecuente de la política mercantilista conocida precisamente como colbertismo.

(profesionales liberales, comerciantes, industriales), los artesanos (trabajadores urbanos manuales) y los jornaleros (obreros campesinos).

En Francia, a mediados del siglo XVIII prevalecían las industrias de bienes suntuarios, heredadas del mercantilismo ya que se habían desarrollado durante la época de Colbert para satisfacer la demanda de la aristocracia europea. La crítica más fuerte contra el colbertismo la realizó Pierre de Boisguillebert⁵; esa crítica creó las bases para el nacimiento de la Economía política clásica en Francia; allí los fisiócratas constituyen una escuela, debido a que sus seguidores se nucleaban en torno a su fundador, Francois Quesnay, médico de la corte, con el propósito de difundir y llevar a la práctica sus ideas; Quesnay desarrolló las ideas planteadas originalmente por Boisguillebert. “Los fisiócratas son los verdaderos padres de la Economía política clásica”⁶.

Muchos son los aportes que han realizado a la ciencia económica, uno de los cuales es la introducción del concepto de capital como riqueza previamente acumulada, a partir de la clasificación de los anticipos en:

Foncières: Gastos iniciales de roturación de la tierra.

Primitivos: Gastos en equipo, incluyendo ganado y caballos.

Anuales: Son realizados en semillas y trabajos que se repiten en cada ciclo agrícola, capital que se repone anualmente en un marco económico como el orden divino que legitimaba el poder absoluto del rey.

“El hecho de estudiar tal división dentro del capital productivo, y no del capital de circulación, constituye un gran mérito para los fisiócratas”⁷

La necesidad de desarrollar la agricultura estimulaba la solución de los problemas económicos. Los fisiócratas de Quesnay, Turgot y otros buscaban por liberar la

⁵ Pierre de Boisguillebert. 1646-1714. Juez del Parlamento Provincial de Ruan.

⁶ Karataev, Ryndina, Stepanov y otros. 1981. Historia de las Doctrinas económicas. Tomo 1, Editorial Pueblo y Educación. La Habana. Cuba, pp. 126.

agricultura de las trabas feudales, exigiendo que se fomentara la economía de granjas y hubiera libertad de empresa en la industria y el comercio.

¿Quién fue Francois Quesnay? ¿Qué le permitió estar tan cerca de la nobleza y del Rey?



Francois Quesnay.

época. A los 24 años se recibió de cirujano, en París; hace carrera como cirujano y luego obtuvo el título de médico y entró al ejército.

En 1752 salva al Delfín⁸ (Príncipe heredero) en una epidemia de viruela y el rey lo nombró primer médico a su servicio y en 1754 le otorgó un título de nobleza y el derecho de comprar tierras. Formó parte de la corte de Versalles⁹ como médico ordinario del rey y de Madame de Pompadour¹⁰, viviendo en palacio. La administración de estas tierras le indujo a plantearse problemas económicos a los que abordó con la visión científicista - fisiológica propia de un médico de su época, prestando una atención especial a los aspectos circulatorios.

⁷ *Ibíd.*, pp.138.

⁸ Se trata del futuro Rey Luís XVI, (1754-1793) Guillotinado por La revolución francesa en 1793.

⁹ Palacio de descanso de los reyes franceses, construido por Luís XV.

¹⁰ Jeanne-Antoinette Poisson. (1721 -) Marquesa de Pompadour, fue la amante del rey Luís XV y tuvo sobre el y sobre la corte francesa una enorme influencia.

En 1757 conoce a Mirabeau¹¹ y le explica sus ideas económicas; Mirabeau queda deslumbrado, según él mismo confiesa más adelante. Esa es considerada la fecha de nacimiento oficial de la Escuela Fisiocrática; después de esa conversación con Mirabeau, Quesnay es reconocido como maestro indiscutible y fundador de la Escuela, lo que le proporcionó fama y gloria. Sus seguidores llegaron hasta el extremo de practicar una suerte de culto personal.

Mirabeau fue el principal responsable de dicha actitud. Se dice que después de su primera entrevista: "El éxito fue asombroso: Mirabeau llegó a declarar que el Cuadro económico era, junto con la invención de la escritura y de la moneda, el tercer invento capital de la humanidad...lo calificó como el Sócrates de nuestros días; como el Moisés de los tiempos modernos; como el Confucio de Europa; la admiración de los seguidores por su Maestro, quien era un hombre de gran modestia y sencillez, no era inferior a la de los antiguos filósofos hacia los fundadores de sus respectivos sistemas.... En ningún otro sentido el aspecto de culto del grupo fisiocrático se mostró más crudamente que en los adjetivos utilizados con su maestro. Sus seguidores reivindicaron el parecido de Quesnay con Sócrates y se refirieron habitualmente a él como el "Confucio de Europa" (...). Mirabeau proclamó incluso que las tres invenciones principales de la historia del género humano eran la escritura, el dinero y el famoso diagrama de Quesnay, el *Tableau économique*»¹²

“Los fisiócratas contaron con un auténtico jefe (el creador del paradigma fisiocrático), un propagandista principal y diversos discípulos bien situados, y editores de publicaciones periódicas. Se promovían unos a otros, revisaban sus prolíficos trabajos entre sí en términos encendidos, se reunían con frecuencia y de forma periódica en *salons* para hacer disertaciones y confrontar los ensayos de unos y otros, y por lo general, se comportaron como un movimiento consciente. Contaron con un núcleo duro de fisiócratas y una penumbra de influyentes

¹¹ Víctor R. de Mirabeau. Marqués. Economista fisiócrata francés. Propugnador del Patriarcalismo y defensor del feudalismo.

¹² Berzosa López, Daniel. Revista de Estudios Políticos. (Nueva Época). No. 174. Abril -Junio. 2004. Madrid. <http://www.eumed.net/cursecon/dic/bzm/f/fisiocratas.htm> pp 7.

compañeros de viaje y simpatizantes. Por desgracia, los fisiócratas adoptaron dimensiones de culto y de escuela, acumulando alabanzas serviles sobre su líder, el cual se convirtió en gurú; además de creador de un importante caso de referencia en el pensamiento económico.”¹³

En Francia la fisiocracia se convirtió en religión. La Constituyente de 1789 estuvo fuertemente influida por ella; Marx consideraba que Quesnay era “el creador de la economía política.”¹⁴ Su influencia internacional fue tal que los revolucionarios de Nuestra América lo leyeron con mucha atención: “Han estallado sublevaciones en Chile y en Nueva Granada. Allí se lee con fervor el Contrato Social, el Cuadro Económico de Quesnay, el Tratado de las sensaciones de Condillac”¹⁵. Figuran en la biblioteca de Miranda¹⁶; Bolívar y San Martín.”¹⁷

En cambio, en Cuba, según Le Riverend, “la posible influencia fisiocrática no añadió grado alguno a esta importancia que los criollos de la época dieron a la agricultura. Es más, no podía dársele por tratarse de un pensamiento económico surgido de realidades muy distintas de la de Cuba. Aún cuando los fisiócratas hablaban de la agricultura en grande, la realidad social daba un sentido muy distinto a esa calificación. La gran agricultura de Cuba suponía el latifundio, el trabajo de los esclavos, la explotación extensiva de las tierras y la exportación, a diferencia de la gran agricultura francesa, dividida en tierras de mucha menor extensión, basada en el trabajo de los obreros y campesinos libres y en el consumo doméstico”¹⁸

¹³ Berzosa López, Daniel. Revista de Estudios Políticos. (Nueva Época). No. 174. Abril -Junio. 2004. Madrid. <http://www.eumed.net/cursecon/dic/bzm/f/fisiocratas.htm> pp.5.

¹⁴ Mousnier, Roland. 1972. Historia general de las civilizaciones. Instituto Cubano del Libro. La Habana. pp. 75.

¹⁵ Etienne Bonnot de Condillac. (1743-1794) filósofo francés, que en parte se nutría de doctrinas materialistas, pero su filosofía sensualista lo lleva al idealismo. Como economista seguía la huella de los fisiócratas.

¹⁶ Precursor de la independencia de América Latina.

¹⁷ Hernández , Martha M. arí y Ruiz, Pilar. 1973. Historia del capitalismo. Selección de lecturas. Instituto Cubano del Libro. La Habana. pp. 236.

¹⁸ Le Riverend , Julio. (1974).Historia económica de Cuba. Instituto Cubano del Libro. La Habana. p p.278.

Entre 1756 y 1757 Quesnay publica Artículos sobre Granos y sobre Granjeros en la Enciclopedia, convirtiéndose en amigo personal de los librepensadores Diderot¹⁹ y D'Alembert²⁰, artículos con los cuales se hace conocido en el mundo intelectual aunque posteriormente se aleja de esta corriente. En 1758 publica el Tableau Economique, (Cuadro Económico), primitivo ejemplo de la corriente circular entre ingresos y gastos. Se trata de un diagrama en zigzag, basado en que el producto neto de los agricultores es igual a los gastos de la agricultura y los gastos de otras clases se dividen entre la agricultura y la manufactura. Su ideal se cifraba en la economía de haciendas capitalistas.

Quesnay elaboró sus concepciones económicas cuando en Francia el capitalismo aún no se había desarrollado bastante e imperaban en el país las relaciones feudales. Se manifestó contra la tesis de los mercantilistas según la cual la ganancia capitalista se origina en la circulación. Partiendo del principio del intercambio equivalente, consideraba que la ganancia se crea en la producción, aunque no en toda la producción, sino únicamente en la agrícola. Según Engels, "...conviene recordar que en tiempos de Quesnay, en Francia, mas o menos como en toda Europa, la propia industria casera de la familia campesina suministraba la parte mas considerable de los elementos necesarios para satisfacer las necesidades que no versaban sobre víveres, razón por la cual el Cuadro da por supuesto que esta es una dependencia natural de la agricultura"²¹

El punto central de la teoría económica de Quesnay estriba en la doctrina del "producto neto", es decir, del plusproducto que, según Quesnay, sólo se da en la agricultura y representa un sobrante de la nueva producción creada respecto a lo consumido en el transcurso de un año. Quesnay consideraba que sólo el trabajo agrícola es productivo.

¹⁹ Dionisio Diderot. (1713- 1784) Eminente filósofo racionalista francés, cabeza de la escuela enciclopédica, materialista y ateo militante, precursor de la teoría evolucionista de C. Darwin.

²⁰ Jean le Rond d'Alembert. (1717 - 1783) Filósofo, físico y matemático francés de la Ilustración que escribió junto a Diderot y otros la Enciclopedia.

²¹ Engels, Federico. 1975. Antiduring. Instituto Cubano del Libro. La Habana. Cuba. Pp. 301.

Para los fisiócratas "...a sociedad se divide en tres clases: 1) la clase productiva, o sea ,la que se ocupa activamente en la agricultura, los arrendatarios y los obreros del campo; su trabajo se califica de productivo, porque arroja renta. 2) La clase que se apropia de este excedente, formada por los terratenientes con todo su sequito...3) La clase industrial o estéril; estéril porque según el modo de ver de los fisiócratas, se limita a incorporar a las materias primas que le suministra la clase productiva solo tanto valor cuando consume en los víveres suministrados por esta misma clase."²² Los propietarios de la tierra (terratenientes y el rey) son los únicos que reciben el "producto neto". Semejante división falseaba la estructura clasista de la sociedad y ocultaba la explotación de los obreros por parte de los capitalistas. Mas la definición de las clases según su relación con la producción del plusproducto, como hizo Quesnay, es un hecho relevante.

En la obra, muy notable, "Análisis del cuadro económico" (1758) Quesnay expuso su teoría de la reproducción, primera tentativa, en la historia de la economía política, de analizar el proceso de la reproducción de todo el capital social y de la distribución del producto nacional entre las tres clases de la sociedad. Marx, a la vez que criticaba los errores y las contradicciones internas del "Cuadro económico", lo calificaba de primera concepción sistemática de la producción capitalista. "Los fisiócratas transfirieron la investigación del origen de la plusvalía de la esfera de la circulación a la esfera de la producción directa, con lo cual pusieron los cimientos para el análisis de la producción capitalista"²³

Quesnay idealizaba el régimen capitalista, lo consideraba un régimen natural sobre el que se sustenta el denominado "derecho natural", es decir, el derecho de todo individuo a aplicar libremente el trabajo (libertad personal) y la plena libertad de compra-venta. Sin embargo, Quesnay no logró comprender la incompatibilidad de la esencia burguesa del programa por él formulado con el mantenimiento del régimen feudal en Francia.

²² *Ibíd.* Pp.299.

²³ Marx, Carlos.1978. Teorías de la Plusvalía. Tomo 1.Edit orial de Ciencias Sociales. Instituto Cubano del Libro. La Habana. pp. 34.

Los fisiócratas se equivocaron al considerar que las riquezas nacionales se crean exclusivamente en el campo. A pesar de que exageraban la importancia de la agricultura, los fisiócratas desempeñaron un papel positivo al tratar de resolver los problemas económicos en esta esfera y analizar el origen del capital. Según Marx: "... es solo con los fisiócratas que estas ideas se desarrollan en un sistema y hacen época en la historia económica"²⁴.

Tanto el Mercantilismo como la Fisiocracia, a pesar de haber cometido gruesos errores de análisis económico, tienen el mérito de haber sido los primeros protagonistas de un debate que ha recorrido los siglos y que sigue abierto en la sociedad contemporánea: librecambio versus proteccionismo. Ambas escuelas de pensamiento, con algunos pequeños logros en materia de análisis económico, tuvieron una importante influencia hasta antes del auge económico que trajo aparejada la Revolución Industrial, época donde surgen los clásicos –Adam Smith, David Ricardo, J.S. Mill²⁵, etc. que se acercaron un poco más a la economía tal cual la entendemos hoy. Adam Smith conoció a los principales fisiócratas y escribió sobre sus doctrinas, casi siempre de forma positiva

En la Riqueza de las Naciones, Adam Smith escribió: (Libro IV, Cap. IX) "Pese a todas sus imperfecciones, este sistema es acaso el que más se aproxime a la verdad de todos cuantos se han publicado hasta ahora sobre Economía Política, y por tanto es digno del interés de todo hombre que desee examinar con atención los principios de la más importante de las ciencias. Si bien al representar al trabajo de la tierra como el único productivo da quizás nociones estrechas y limitadas, no obstante, como por una parte ubica como riqueza nacional no al dinero, que no se consume, sino las mercancías que se consumen y que se reproducen en el trabajo anual de la sociedad. Y por otro lado muestra en la libertad más perfecta el único medio de aumentar lo más posible la reproducción anual, es necesario contestar que este sistema aparece bajo todos los aspectos como justo, además de honesto

²⁴ Marx, Carlos.1978. Teorías de la Plusvalía. Tomo 1.Editorial de Ciencias Sociales. Instituto Cubano del Libro. La Habana. Pp 38.

²⁵ John Stuart Mill. (1806-1873) Filósofo y economista inglés que representa en la Economía Vulgar la tendencia conciliadora. Representante fundamental del Positivismo utilitarista inglés.

y generoso. El reunió gran número de partidarios, y como es común al espíritu del hombre amar la paradoja y todo aquello que tiene aire de profundidad de pensamiento que sobrepasa la inteligencia corriente, quizás las paradojales máximas que esta doctrina ha deducido de la de la naturaleza improductiva del trabajo de las manufacturas han contribuido a aumentar el número de sus admiradores. Ellos formaron, desde hace unos años, una escuela bastante difundida, conocida en Francia, en la república de las letras, bajo el nombre Los Economistas. Sus trabajos han rendido sin duda servicios a su patria, no solamente llevando a la discusión pública sobre puntos que jamás habían sido examinados antes, sino también influyendo en algunos aspectos sobre la manera que el gobierno se conduciría a favor de la agricultura. Es como consecuencia de sus argumentaciones que la agricultura fue librada en Francia de varias especies de presión bajo las cuales gemía desde hacía largo rato²⁶”

La parte central de la doctrina económica de los fisiócratas corresponde al problema de la plusvalía o del producto neto". Los fisiócratas rechazaron la idea mercantilista de la riqueza como acumulación de dinero en el país. El colbertismo no le daba importancia alguna a las tareas relacionadas con el progreso en el cultivo de la tierra.

Quesnay comprendía que las dificultades que atravesaba la agricultura en Francia se debían a las elevadas contribuciones para el mantenimiento de la nobleza parasitaria y los bajos precios del trigo, personalmente él era partidario del absolutismo ilustrado, en esencia no buscaba el cambio de régimen, él y sus seguidores deseaban imponer el sistema capitalista de arriendo dentro del feudalismo absolutista francés. Consideraban que la única fuente de riqueza es la naturaleza, con cuyo concurso -a juicio suyo- y sólo con él puede crearse el producto neto. Reducían la plusvalía a un don físico de la naturaleza, creían que la agricultura es la única rama en que se crea el producto neto. Los fisiócratas daban

²⁶ http://www.wikilearning.com/curso_gratis/macroeconomia_historica_y_actual-los_fisiocratas/13711-3

el nombre de clase productora a la formada por los individuos ocupados en la agricultura. Definían la industria como esfera "estéril", y de las personas ocupadas en la industria decían que constituían la clase estéril, pues a juicio de los fisiócratas en la industria no se crea nueva riqueza

."Del problema político del Gobierno los fisiócratas pasaron al problema social de la propiedad. Los fisiócratas, aunque con espíritu conservador, contribuyeron a esta nueva orientación del pensamiento del siglo, planteando el problema económico... Para los fisiócratas el Estado se había constituido para garantizar el derecho de propiedad"²⁷

Concebían la plusvalía como un incremento material de los valores de uso, y no como un incremento del valor. A los fisiócratas corresponde el mérito de haber situado el problema concerniente al origen de la riqueza social en la esfera de la producción material en lugar de situarlo, como hasta entonces se había hecho, en la esfera de la circulación. Con ello sentaron las bases del análisis de la producción capitalista en su conjunto.

Los fisiócratas fueron partidarios del dominio ilimitado de la propiedad privada, de la libre competencia y de la libertad de comercio exterior. "los fisiócratas exigen un Gobierno fuerte cuya fuerza esté subordinada a la defensa de la propiedad; el Estado no ha de tener más que una función represiva. El movimiento fisiocrático acaba así en una política de clase en beneficio de los propietarios territoriales"²⁸ "Su defensa de la agricultura la encubrían con el deseo de mejorar el régimen feudal, sobre todo en lo referente a la agricultura."²⁹ La intención de Quesnay era impedir la revolución.

Realmente, la fisiocracia es un momento intermedio o de tránsito entre las ideas económicas feudales y las ideas del sistema capitalista de producción, de ahí que muchas de sus proposiciones sean utópicas, no se pueden establecer las

²⁷ Hernández, Martha María y Ruiz, Pilar. ob.cit. pp.326.

²⁸ *Ibíd.* pp. 326.

relaciones de propiedad burguesas sin quebrar en lo fundamental el sistema feudal. Las ideas de Quesnay, muy interesantes y avanzadas para su tiempo; no encontraron buena acogida entre las masas porque tenían una intencionalidad feudal, tampoco fueron asimiladas por la aristocracia feudal como clase porque de una forma u otra vulneraban sus intereses tradicionalmente fundamentados por el sistema socioeconómico vigente.

²⁹ Karataev, Ryndina, Stepanov y otros. ob.cit. pp.132.

Conclusiones:

Lo valioso de la doctrina de los fisiócratas es hacer depender de la estructura económica la situación de las clases de la sociedad. Es asimismo un mérito científico de los fisiócratas el examinar el capital en la forma que adopta en el proceso de producción, en vez de identificar -como hacían los mercantilistas- el capital con la forma monetaria en que aparece ésta en la esfera de la circulación. Los fisiócratas dieron comienzo al análisis científico del capital fijo y del capital circulante mediante su doctrina de los anticipos iniciales y anuales. El capital fijo eran las cosas que utilizaban para mejorar la agricultura, mientras que el circulante es lo empleado en semillas, alimentos y los demás medios necesarios para la subsistencia del trabajador.

Una limitación de Quesnay era que no comprendía la forma dineraria del capital; para él, el dinero era solo un medio de circulación únicamente, el dinero solo sirve para adquirir capital y no como una de sus formas representativas. Los fisiócratas solo conocían como forma de plusvalía a la renta agraria, niegan la ganancia como categoría económica, la ganancia es algo así como un salario mas elevado que se emplea como renta.

Fueron los primeros, en la historia de las ideas económicas, que intentaron analizar las leyes de la reproducción y de la distribución del producto social global bajo el capitalismo. Los clásicos del marxismo estimaron mucho esa tentativa y la consideraron de alto mérito para su tiempo; "...tienen el merito histórico de haber establecido los fundamentos de la doctrina de la composición del capital, de su división en fijo y constante"³⁰.

El "cuadro económico" de Quesnay, aunque contenía muchas tesis contradictorias y erróneas, fue el primer ensayo llevado a cabo para presentar el proceso de la reproducción capitalista en su conjunto. Su análisis de la composición del capitalismo le sirvió de fundamento para analizar el proceso de producción y

³⁰ Karataev, Ryndina, Stepanov y otros. ob.cit. pp. 138.

reproducción del capital. Su merito es infinito, porque sentó las bases que permitieron fundar como ciencia moderna a la Economía Política.

Bibliografía:

Berzosa López, Daniel. Revista de Estudios Políticos. (Nueva Época). No. 174. Abril-Junio. 2004. Madrid. <http://www.eumed.net/cursecon/dic/bzm/f/fisiocratas.htm>

Castaño Salas, Hector. (Compilador). 2008. Críticas a las teorías económicas burguesas. Editorial Félix Varela. La Habana. Cuba.

Camejo Casanova, Iraida. 1985. Selección de lecturas de Historia Moderna. Editora Política. La Habana.

Engels, Federico. 1975. Antiduring. Instituto Cubano del Libro. La Habana. Cuba.

GARCÍA-PELAYO, M. 1991. Obras completas, III, Centro de Estudios Constitucionales, Madrid,

GETTEL, R. G. 1979. Historia de las ideas políticas, II, Editora Nacional, México D.F.,

HABERMAS, J. 1999. Historia y crítica de la opinión pública, GG MassMedia, Barcelona,

Hernández, Martha María y Ruiz, Pilar. 1973. Historia del capitalismo. Selección de lecturas. Instituto Cubano del Libro. La Habana.

Karataev, Ryndina, Stepanov y otros. 1981. Historia de las Doctrinas económicas. Tomo1, Editorial Pueblo y Educación. La Habana. Cuba

Le Riverend, Julio. 1974. Historia económica de Cuba. Instituto Cubano del Libro. La Habana

Marx, Carlos. 1973. El Capital. III Tomo. Editorial de Ciencias Sociales. Instituto Cubano del Libro. La Habana.

Marx, Carlos.1978. Teorías de la Plusvalía. Tomo 1.Editorial de Ciencias Sociales. Instituto Cubano del Libro. La Habana.

Mousnier, Roland. 1972. Historia general de las civilizaciones. Instituto Cubano del Libro. La Habana.

Volkov, 1985. Diccionario de economía política. Editorial Progreso .Moscú.

Yuróskaya, E. Krivoguz, I. 1988. Historia moderna (1640-1847). Editorial Progreso. Moscú.

[http://www.wikilearning.com/curso_gratis/macroeconomia_historica_y_actual -
los_fisiocratas/13711-3](http://www.wikilearning.com/curso_gratis/macroeconomia_historica_y_actual_-_los_fisiocratas/13711-3)

<http://www.zonaeconomica.com/fisiocratas>

<http://www.zonaeconomica.com/mercantilismoyfisiocracia>

<http://www.zonaeconomica.com/fisiocracia>

<http://www.eumed.net/cursecon/dic/bzm/f/fisiocratas.htm>

<http://www.eumed.net/cursecon/dic/bzm/q/Quesnay.htm>

<http://www.eumed.net/cursecon/economistas/quesnay.htm>